
———记北京市煤气热力工程设计院有限公司主任设计师向素萍
□本报记者 赵思远 文/摄

“误打误撞”入行的设计工匠

———记北京市扶贫协作奖获得者赵长松

赵长松是来自顺义区后沙峪
镇的援青干部。 2016年8月1日，
他跟随北京市第三批援青团队抵
达青海玉树， 在玉树藏族自治州
曲麻莱县担任副县长。三年来，赵
长松在玉树驱车行驶了9万多公
里， 为村里的小学解决了供暖问
题，为这里的乡亲们筹款300余万
元。 正是这三年的扶贫， 让他把
这片雪域高原当成了自己的又一
个故乡。

2019年， 赵长松获得了北京
市扶贫协作奖。

暖气改造让学生冬
天不再冻手

玉树是三江源头， 曲麻莱是
黄河源头， 长江源区。 全县2218
条河流都流进了长江、黄河。这里
环境艰苦，县城海拔4200米，外面
人都说“曲麻莱曲麻莱，进去出不
来”。这里的脱贫任务艰巨。 近年
来， 北京援建曲麻莱县扶贫项目
34个， 帮扶资金超过了2亿元。

“面对落后草原牧区、 艰苦
的生存环境、 差异的生活习惯，
依靠自己的能力改变什么确实很
难。 有组织的强大支撑我们的工
作才好开展， 有党中央政策的大
力支持， 落后面貌在改变， 艰苦
环境在改善。 我敬佩这里干部们
的自我牺牲精神和持之以恒的工
作态度， 我也向往这里牧民们的
自由自在生活和纯净朴实的生活
观念。” 赵长松说。

赵长松说： “这里工作的最
主要意义还是要融入到这里的工
作和生活当中。” 因此， 赵长松
也立下了 “援青三年， 访五万里
曲麻莱草原， 看风清云淡促脱贫
攻坚。 融四万藏族同胞， 护三江
水源迎猎奇探险。 饮青稞、 啖牦
牛笑谈四千五百米高反， 扎根高

原” 的援青誓言。
2017年9月 ， 赵长松来到多

秀村寄宿小学 。 多秀村离县城
260公里 ， 全村380户 ， 有260户
牧民， 1000万亩草山是在可可西
里核心保护区里。 小学只有一到
三年级， 三十几个孩子， 学习、
吃住都在学校。 一个校长三个老
师， 又教书， 又照管生活。

赵长松走进教室， 学生们正
在学习《桂林山水》这篇课文，多
秀不通电，没有电视，连村子都没
走出去过的孩子们流利地读道：
“漓江的水真静啊，静得让你感觉
不到它在流动；漓江的水真清啊，
清得可以看见江底的沙石。 ”动情
的声音能让人感受到他们对知识
的渴望，对外面世界的渴望，赵长
松也仿佛看到课本上的漓江真的
展现在他的眼前。但寒冷的教室，
又把他带回了雪域高原。

那个季节高原早已经点火取

暖了， 学校还没有动静。 “冬季
学校用炉子取暖 ， 但是煤不够
烧， 尤其是到了12月气温达到零
下30℃， 为了防止煤气中毒， 宿
舍里的炉子也只烧到晚上8点 。
孩子们就只能冻着。” 校长叹息
一声说道。

赵长松说 ： “零下30℃时 ，
我在县政府办公室前面烤着炉
火， 后背都冷得冰心。 学校这种
状况要抓紧解决。” 于是， 赵长
松马上联系了北京企业向县教育
局捐助25万元， 多秀村寄宿小实
施了暖气改造工程， 冬季学校供
暖问题终于解决了。

借助扶贫网为牧民捐款

赵长松说：“有人问， 援青苦
不苦？ 4000米海拔缺氧感觉谁都
一样，冬天多冷也得抗着，下乡三
四百公里危险就在身边。苦，但是

作为那里的县长不能叫苦。 ”
赵长松告诉记者， 北京援青

团队的口号就是 “艰苦不怕吃
苦， 缺氧不缺精神”。

中国社会扶贫网在北京已经
得到广泛关注， 可在曲麻莱县里
还没普及， 牧民不会用， 村信息
发布不及时。 赵长松意识到， 社
会扶贫还要推广。

2018年7月 ， 赵长松来到叶
格乡， 乡长一脸愁云地说： “有
这么一个事啊， 贫困户才仁卓玛
的女儿在州上住院了。 孩子父亲
去年肝癌去世， 家里全空了， 母
女两人在别人家借住， 在州上看
病吃饭的钱都没有了， 我用手机
刚给她转了200元， 再往后也不
知怎么办了？”

得知这一消息后， 赵长松立
即想到了中国社会扶贫网。 乡里
编辑求助信息，第一天转发，朋友
圈里捐助了7000多元， 第二天北
京的同事们也都纷纷帮忙转发。
连续三天 ，捐款达到了两万元 。
这笔捐款保障孩子治好了病重返
校园。 赵长松借这个机会给19个
村级信息员进行了培训， 帮助有
困难的贫困户发布求助信息。

应尕出了车祸， 永吉需要手
术、 仁青要去西宁读书……在村
级信息员的帮助下， 这些需求都
得到回应， 一年不到， 收到了7
万多元的社会捐款。

自2017年开始， 北京市昌平
区和曲麻莱县签订携手奔小康合
作协议， 赵长松详细筹划了昌平
区领导和县领导之间的互访活
动， 组织安排了昌平区教育、 卫
生、 人力社保、 宣传及6个镇街
等多部门与县对口单位的互访，
把携手奔小康延伸到乡镇和脱贫
行业部门。 联系召开联席会议12
次， 落实昌平对口帮扶资金780
万元涉及产业项目11个。 在发现

麻多乡寄小、 多秀村寄小冬季供
暖出现困难时及时和对口镇对接
解决临时资金11万元。 组织县相
关部门参加昌平区农业嘉年华、
旅游推介会、 苹果节、 干部人才
交流等多项活动加强曲昌沟通、
促进农产品销售， 有效推广黄河
源头第一县曲麻莱的社会影响。

集社会力量阻高原
风雪助村民渡难关

2019年元月开始， 玉树发生
了50年不遇的大雪灾， 全州15万
人受灾，死亡牲畜超过4万头。 北
京市紧急行动支援玉树2500万元
救灾。 昌平区支援县里100万元，
帮助曲麻莱县第一时间打通道
路，把草料、煤炭送到牧民手中。

赵长松的联系点岗当村， 灾
情严重， 村里反映棉衣、 棉被不
足， 牧民缺少大头皮鞋。 赵长松
赶紧联系， 顺义区民政局、 昌平
区民政局积极响应， 支援35万元
救灾资金， 又把400床棉被、 200
件棉衣邮寄到村上。

5月12日，最后一批救灾物资
发放时，县里还在下雪，但曲麻莱
县有牧民已经开始恢复生产了。

今年8月， 第三批援青工作
结束了。 三年在玉树， 援青团队
坚持北京 “首善” 标准， 严格落
实习近平总书记在青海考察时提
出 “四个扎扎实实 ” 的指示要
求， 以 “不破楼兰终不还” 的坚
定决心和坚强意志， 坚持精准扶
贫 ， 精准脱贫 ， 切实做到脱真
贫、 真脱贫。

赵长松说 ： “三年来在玉
树 ， 我驱车行驶了9万多公里 ，
纵横三江源收获了深厚的汉藏情
谊， 收获了克服艰苦环境的顽强
精神。 曲麻莱黄河源头第一县也
将是我一生的眷恋。”

□本报记者 马超 文/摄
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参与各类重点项目， 赢得多
个荣誉称号， 拿下无数优秀工程
设计……主任设计师向素萍还在
北京市煤气热力工程设计院有限
公司 （以下简称 “煤热院”） 刷
新着数据和历史。 她笑称干了这
份工作是 “误打误撞”， 却有理
想、 有目标、 有干劲儿地在岗位
上屡创佳绩， 成为了单位不可或
缺的一员女将。

布设管道， 优化流程， 设计
要安全 ， 投资要节省 。 向素萍
说， 做工程、 搞设计， 要赋予无
穷想象力， 还要多方兼顾， 足够
细心。 2010年， 向素萍来到煤热
院。 那时正值北京大力发展煤改
气锅炉， 刚刚走进单位的她便赶
上了实战。

一上来就接了100多吨锅炉
的活儿， 向素萍后来才知道， 别
人干的都是20多吨的锅炉。 她始
终觉得， 与其说 “运气好” 得到

了锻炼， 不如说自己注定要承担
更多的责任， 向更高的目标发起
挑战。 “女人35岁是个坎儿， 如
果之前没取得成绩， 往后便很难
再有心气儿了， 我只想趁早在行
业内多做些有意义的事情。”

向素萍认为， 做燃气行业设
计师， 要时刻对自己有清晰的定
位， 才能将行业的发展方向与个
人的发展相结合， “现在新建燃
气管网少了 ， 随着城市 规 模 的
不 断 扩 大 ， 就 要 把 主 要 的 精
力 放 在 燃 气 管 道 的 改 造 和 保
护上 。 ” 向素萍说 ， “新知识
要 时 刻 进 行 储 备 ， 并 且 设 计
要 有 一定的前瞻性 ， 你今天挖
了10米的坑， 明天再挖30米的坑
就不行了。”

2017年的延庆天然气门站设
计经历 ， 令向素萍至今记忆犹
新。 延庆天然气门站是煤热院历
史上自主设计的压力最高的门

站。 “一般城镇压力能把水柱打
到 40米 ， 我设计的打上了 100
米。” 向素萍说。 在这一过程中，
她需要的不仅仅是良好的设计思
维、 扎实的基础， 更需要良好的
工作协调能力。 “我觉得工作中
处理问题不是在做事情， 而是在
做人。 你在工作过程中要和各种
各样的人打交道， 不管是铁道、
市政、 轨道交通等部门， 都有要
相 互 协 调 的 内 容 ， 这 就 要 学
会 换 思路 ， 拥有好态度 ， 设计
多角度， 才能设计出最全面的作
品。 这样当你在各个流程遇到小
问题， 都会有人热心帮你， 出谋
划策。”

除日常设计工作外， 向素萍
总是在空余时间进行总结。 “我
现在想要将管道变形标准汇编成
册。 有了标准， 就有了参照， 以
后做设计就会有底气。” 向素萍
同时表示， 虽然在协调、 讨论方

案的过程中， 不能丢了设计人员
的底线和原则， 尤其不能因为对
方资历老 ， 就要一味地 退 让 。
“别人想象的理想化的管线走
法 ， 在 安 全 等 方 面 可 能 会 出
现 一 些 隐 患 ， 如 果 你 不 坚 持
这 些 原 则 ， 会 在 未 来 造 成 不
可估量的损失。”

“院里给中青年的机会还是
很多的。” 向素萍对这些年来煤
热院对自己的重视十分感激， 直
言 自 己 是 “很 大 的 受 益 者 ” 。
“煤热院愿意为人才投资 ， 为我
们 提 供 机 会 ， 打 造 了 技 能 提
升 的 平 台 。 我 们 也 要 为 院 里
做 贡 献 ， 成 为 中 青 年 的 设 计
工 匠 ， 为 首 都 燃 气 行 业 树 立
良 好 的 品 牌 。 ” 向 素 萍 说 ，
“只要有燃气行业存在， 就有燃
气设施， 就会有设计人员， 我未
来的目标就是成为城镇燃气行业
的专家。”
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三年奔波九万公里温暖三江源


